

para el factor suelo, en el caso de las variedades mejoradas, pero no para el factor lluvias si se piensa en cultivos comerciales económicos.

Cualquier suelo medianamente fértil es adecuado para la higuerrilla. Las condiciones más favorables son: que tenga buen drenaje, que no sea muy rico en nitrógeno y que sea ligeramente ácido. La preparación del suelo para la siembra se hace como para ajonjolí, maní, etc.

Variedades. Las variedades mejoradas que se recomiendan para cultivos comerciales extensivos pertenecen a dos grupos principales: Tipo Baker y Tipo Cimarrón. Las variedades de mejor comportamiento han sido las de Tipo Baker. También hay actualmente híbridos que son más precoces y de alto rendimiento por hectárea.

Entre las ventajas agronómicas que presentan estos tipos mejorados de higuerrilla están:

— Ciclo vegetativo corto, crecimiento bajo, uniformidad de maduración, indehiscencia que evita la pérdida de semillas en el campo, cáscara delgada y semilla de tamaño uniforme, defoliación natural al tiempo de la maduración, alto contenido de aceite, mayor rendimiento por hectárea.

Mercadeo. La demanda de semillas de higuerrilla, como materia prima para la elaboración de muchos productos industriales es grande y a precios remunerativos que hacen perfectamente rentable un cultivo comercial bien conducido. Actualmente la higuerrilla tiene grandes perspectivas como producto de exportación y de gran demanda en el mercado nacional.

Industrialización y producción de aceites. La industrialización de la higuerrilla no es una posibilidad remota. Por el contrario se presenta como un fuerte exponente de la agroindustria que invita a tomar decisiones rápidas en la implantación de ensayos que vayan dando paso firme a este proyecto industrial.

El aceite se puede obtener de muchas formas que varían según la calidad y los recursos con que se cuente para lograrlo, pero en términos generales se lleva a cabo en condiciones muy similares al de cualquier otro aceite que se obtenga por medio de prensado mecánico.

Conclusiones. Al estudiar todos los puntos de las posibilidades de desarrollo agroindustrial del ricino, en el Tolima, comparando los factores que inciden en un buen cultivo, con los que ofrece el Departamento; conociendo la

rentabilidad y sabiendo lo que significa este aprovechamiento se puede decir que nunca antes se vieron tantos aspectos favorables y nunca tantas condiciones se conjugaron en pro de una idea de fondo.

Colombia tiene hoy su oportunidad de hacerse reconocer por su potencial de 1.000 toneladas año. Esta meta sería muy posible de conquistar y sobrepasar, considerando que el Gobierno Nacional tiene como política disminuir o terminar con las importaciones de los productos que se pueden producir o incrementar en Colombia.

La exportación de aceite de higuerrilla será posible cuando en Colombia se conjuguen los siguientes factores: que sea autoabastecedor de semilla; que los mercados nacionales sean atendidos en su totalidad, que el potencial de exportación sea de los excedentes industriales para que su precio sea competitivo, que cuente con estudios estables como los CAT para que subsidien de algún modo el precio externo.

Joaquín Guillermo Tamayo R.

Tomado de: Carta del Tolima No. 63/85

PRECIOS

Los Fundamentos de la Oferta de América del Sur entre Septiembre y Febrero del 85/86 constituyen uno de los Factores Constructivos que deben observarse de cerca.

Consideramos que la recuperación de los precios que se registró el 3 y 4 de septiembre no fue de carácter puramente técnico. Pese a que posiblemente nuestros mer-

cados estaban sobrevendidos, por un comportamiento desmedidamente bajista (especialmente en lo que se refiere a la soya y a los aceites), creemos que detrás de la recuperación de los precios, están los factores fundamentales y la amenaza cada vez menor de una ley agrícola en los Estados Unidos. Esta recuperación comenzó esta semana, al introducirse nuevas leyes contractuales para el grano y el aceite de soya. No vemos razón alguna para cambiar las expectativas en cuanto a precios.

Aparentemente, las grandes cosechas del hemisferio norte han sido exageradas y creemos que los precios de la soya para la posición de noviembre no caerán en las próximas semanas, a pesar de la presión de la próxima cosecha en los Estados Unidos. Es cierto que las condiciones climáticas del mes de agosto en las áreas de cultivo de Estados Unidos fueron ideales.

La abundante cosecha que se espera contribuirá al volumen que venía de años anteriores, dispo-

nible el 1 de septiembre de 1985, al comienzo de la nueva cosecha 85/86. Nuestros cálculos de este saldo anterior es de 316 millones de bultos, casi el doble del volumen del año pasado.

Esto constituye una tendencia alcista a largo plazo, pero consideramos que a mediano plazo, es necesario observar cuidadosamente los cuatro factores constructivos que describimos a continuación:

1. La amenaza de una ley agrícola fuerte en los Estados Unidos desaparece en forma gradual, debido a la desastrosa situación de los agricultores y de los bancos agrícolas. Y mientras corre el tiempo, esperamos que se prorrogue la antigua ley, sin afectar los subsidios agrícolas y garantías de precios para las cosechas de 1986.

2. El cambio abrupto de la demanda de los mercados mundiales de América del Sur a los Estados Unidos constituye un potencial alcista considerable para la cosecha de Septiembre a Febrero del 85/86.

Es importante comprender los efectos bajistas que tiene la venta en el exterior a precios reducidos ("dumping") por parte de los países Suramericanos que se presentó en la temporada de marzo a agosto y el impacto alcista para la temporada de septiembre a febrero o septiembre a marzo del 85/86, hasta que sus cosechas salgan al mercado.

El futuro de las exportaciones de los Estados Unidos a mediano plazo es brillante, especialmente en lo que se refiere al grano y harina de soya para septiembre a marzo del 85/86, debido a que la demanda mundial se ha mantenido, y al hecho de que Brasil y Argentina, juntos, dispusieron del 70% de la oferta durante los primeros seis meses del año. En la actualidad esperamos que las

exportaciones de grano y harina de soya juntas, aumenten en un 15% y que las de grano y aceite de soya superen en una décima parte las del año pasado, entre septiembre y marzo.

3. En la actualidad, la tendencia de los precios del aceite no parece ser tan bajista como hace unas semanas. La información que hemos recibido de nuestra fuente en la India nos ha convencido que dicho país sufrirá un revés considerable en la producción de aceite de semilla durante la cosecha del 85/86. Esto se aplica principalmente a la cosecha de maní kharif. Así mismo, vemos un aumento en las importaciones de Pakistán, Corea del Sur, Irán, Iraq y Arabia Saudita.

Dado que la mayor parte de estos países están aumentando las importaciones de aceite de palma, habrá más escasez de oferta y demanda mundial que la aquí prevista. En uno de nuestros análisis, anotamos que el uso de las existencias de aceite de palma seguirá siendo relativamente bajo y entre diciembre y marzo del 85/86 probablemente será menor que el que se obtuvo el año pasado. Esto sigue siendo cierto a pesar de la producción récord que vendrá durante los próximos seis meses.

4. Se espera que para el 1 de abril las existencias de grano de soya en los Estados Unidos, Argentina y Brasil juntos no sean tan grandes como se temía. Debido a la clara recuperación de las exportaciones de soya de los Estados Unidos entre septiembre y marzo, y al creciente volumen de trituración, se espera que en los Estados Unidos las existencias de soya no superen los 28.2 millones de toneladas. Esto constituye un aumento del 16% sobre el año pasado, pero está bien por debajo de los 31.2 millones de toneladas que se registraron hace tres años.

Puesto que se anticipa una caída en la siembra de soya en Brasil, esperamos que las existencias totales de soya para el 1 de abril del año próximo sean de 15 millones de toneladas, contra 15.8 que se registraron a principios de abril de 1985. Estas cifras incluyen el total de las plantaciones que se cosecharon, incluso después del 1 de abril. Pero si se presentan sequías o cualquier otro tipo de problema en Brasil, las existencias mundiales de soya para abril del próximo año superarán ligeramente las de este año.

Oil World 6-IX-85

Institucional

La Junta Directiva en su sesión ordinaria del 11 de diciembre de 1985 decidió en forma unánime suspender las afiliaciones aprobadas por incumplimiento de los Estatutos, a las siguientes plantaciones:

- PALMERAS DE AGUA AZUL
Gerente: Luis Novoa
- BEATRIZ CECILIA
Gerente: Joaquín Díazgranados L.
- EL RUBY
Gerente: Joaquín Díazgranados L.
- SANTA ISABEL
Gerente: Raúl Manjarrez

Es lamentable la ocurrencia de este tipo de decisiones pero los solicitantes a afiliarse son conscientes de sus deberes gremiales al hacer su solicitud y por ello hay que poner en práctica lo establecido como norma general.

De esta forma se notifica abiertamente a las plantaciones mencionadas, sirviendo además esto para evitar en un futuro este tipo de decisiones.